

hasta hoy es lenta por la multitud de trenes; además, como los -- puntos por donde tenemos que transitar no prestarían los auxilios necesarios de víveres, con anticipación ordené que las divisio-- nes fuesen previstas de ellos; dentro de tres días tendré México a mi vista, y quizá desde allí podré deciros más.

Tengo el honor, &. - Firmado, Winfield Scott.

Ejército de Operaciones. - Cuartel General en Ayotla, a 14 de agosto de 1847.

Hasta el día 10 no llegó la división de Worth a este punto, por la lentitud de su marcha y por las guerrillas mexicanas que sin embargo del cuidado de las columnas, en su marcha son tiroteadas, siendo víctima de un encuentro el día 10 el Teniente Hamilton, de mi Estado Mayor; con todo, el día 10, Worth, tomó posesión; el 11 Twiggs, y en el mismo día establecí mi cuartel general llegando al mismo tiempo 1,000 caballos de los escuadrones 1º, 2º, 3º, 9º, 10º y 13º de dragones; los contra guerrilleros mexicanos se incorporaron a esta caballería; la división de Quitman tomó posesión el día 12 en las inmediaciones del cuartel general, y el día 13 la de Pillow; desde mi llegada me ocupé inmediatamente de los reconocimientos; el General Cussinigh, el Coronel Pelet y el Capitán Mason, con una partida de caballería, avanzaron hasta Los Reyes; el día 12 hicieron el reconocimiento en la obra avanzada del Peñón. Desde mi salida de Puebla he conocido que la posición de los mexicanos es formidable; por el norte de la Capital obra en las orillas del Valle un ejército de cinco a seis --

... hasta hoy se han por la multitud de tropas; además como los
 puntos por donde tenemos que transitar no presentarían los auxilios
 necesarios de víveres, con anticipación ordené que las divisiones
 que se hallan en las inmediaciones de esta ciudad, dentro de tres días
 a mi vista, y desde allí poré marchar a las
 Tengo el honor, &c.- Firmado, Winfield Scott.

Ejército de Operaciones.- Cuartel General en Tacuba-
 ya, a 14 de agosto de 1847.

Hasta el día 10 no llegó la división de Worth a este
 punto, por la lentitud de su marcha y por las guerrillas mexica-
 nas que sin embargo del cuidado de las columnas en su marcha son
 tirocambas, siendo víctima de un encuentro el día 10 el Teniente
 Hamilton de mi Batallón Mayor, con cuyo día 10. Worth, tomó posesión
 el día 11. Y en el mismo día atacó el cuartel gene-
 ral llegando al mismo tiempo 1,000 caballos de los escuadrones
 10, 20, 30, 40, 50, 60, 70, 80, 90, 100 y 110 de dragones; los contra guerrilleros me-
 xicanos se incorporaron a esta caballería. La división de Githman
 tomó posesión el día 12 en las inmediaciones del cuartel General.
 Y el día 13 la de Pillow, desde mi llegada me ocupé inmediatamente
 de los reconocimientos, el General Cassinigh, el Coronel Pe-
 ñón y el Capitán Mason, con una batería de caballería, avanzaron
 hasta los Reyes, el día 13 hicieron el reconocimiento en la parte
 avanzada del Peñón. Desde mi salida de Puebla he conocido que la
 posición de los mexicanos es formidable; por el norte de la capi-
 tal corre en las orillas del Valle un ejército de cinco a seis

mil hombres de tropas viejas del norte, y entre ellos dos mil de
 caballería que siempre están dispuestos a caer sobre nuestra re-
 taguardia; cuatro leguas al frente de la Capital, en nuestro fren-
 te, se halla un cerro de alguna elevación, por cuyo pie pasa el ca-
 mino para México, pues en este cerro que los mexicanos han llena-
 do de baterías, defendido por veinte o veinticinco mil hombres, y
 que inundado de tres o cuatro mil varas por el sur, por el orien-
 te otras tantas y por el norte una laguna de cuatro o cinco le-
 guas, es la obra avanzada donde han pensado resistir; como dije
 antes, en los días 12 y 13 fue reconocida, pero sería costoso el
 tomarla siendo así que en caso que la fortuna nos ayudara ten-
 dríamos que vencer segunda vez en las orillas de la Capital, que
 con más de cien cañones tiene cubiertas todas sus entradas; de
 aquí es que para superar tanta dificultad es necesario buscar
 otras circunstancias; en el día de ayer y en el de hoy pongo en
 práctica mis cálculos.

Procuraréis que a las guarniciones del camino mili-
 tar de aquí a Veracruz no falte lo necesario.

Tengo el honor, &c.- Firmado, Winfield Scott.

Parte de las batallas de San Jerónimo y Churubusco.

Ejército de Operaciones.- Cuartel General en Tacuba-
 ya, a 25 de agosto de 1847.

Señor:- Conociendo lo inexpugnable de la posesión
 del Peñón, punto en que los mexicanos estorbaban el paso a mis tro-

APILIA ALONSO

Mi honores de tropas vijes del norte y entre ellos dos mil de
caballería que siempre están dispuestas a caer sobre nuestra re-
ta-guardia; cuando llegas al frente de la Capital, en nuestro fre-
te se halla un centro de alguna elevación por cuyo pie pasa el ca-
mino para México, pues en este centro que los mexicanos han llama-
do de baterías defendido por veinte o veinticinco mil hombres, y
que mandado de tres o cuatro mil varas por el sur, por el norte
se otras tantas y por el norte una legua de centro a cinco le-
guas, es la otra avanzada donde han pensado resistir, como dije
antes en los días 12 y 13 de la revolución, pero sería conve-
niente tomarla aliente así que en caso que la fortuna nos ayudara ten-
dríamos que tomar segunda vez en las orillas de la Capital, que
con más de cien cañones tiene baterías todas sus entradas, de-
nde es que para sublevar tanta dificultad es necesario pasar
estas circunstancias, en el día de ayer y en el hoy por lo en-
tonces me retiré a las baterías.
Procuraré que a las guarniciones del camino mili-
tar de aquí a Veracruz no falte lo necesario.
Tengo el honor, Sr. - Firmado, Winfield Scott.
Partes de las batallas de San Jerónimo y Chihuahua.
Respecto de Operaciones. - General General en Jefe
ya a 25 de agosto de 1847.
General - Conociendo lo indispensable de la posesión
del Peñón para que los mexicanos estuvieran el paso a las tro-

pas para la Capital, me decidí completamente a variar de punto -
de ataque; para el caso a la salida de Ayotla parten dos caminos
para el sur de la Capital, uno para Chalco y otro que pasa al --
frente del Peñón, a tres cuartos de legua, y que se dirige a Tlál-
pam. En los días 14 y 15 previne a las divisiones de Quit-
man y Pillow que marchasen para Chalco; el mismo día 15, la divi-
sión de Worth y la caballería que se hallaban en el pueblo de --
Los Reyes, emprendiesen su marcha para Tlálpam, dejando en Ayotla
hasta el 17 la división del General Twiggs, con quince cañones cu-
briendo nuestra retaguardia, porque la división mexicana que --
obraba sobre nuestra derecha intentaría, al saber nuestro movi-
miento, atacar; en efecto, la caballería mexicana al mediodía del
16 se presentó al marchar la división Twiggs para Chalco, pero -
tanto en este día como en el siguiente fue cañoneada por las tro-
pas de Twiggs, de modo que el día 18 se hallaban reunidas mis di-
visiones en Tlálpam, cinco leguas al sur de la Capital, quedaba
cambiada mi base de operaciones con felicidad. Las tropas mexica-
nas desde luego fueron cargadas al rumbo donde yo me dirigía y me
encontré con que la división que al mando del General Valencia -
amagaba mi derecha en Ayotla hoy amenazaba mi izquierda, pues -
había cambiado de posición en los días anteriores. Describiré los puntos por donde era paso para la Ca-
pital y que los mexicanos defendían; marchando por el camino rec-
to de Tlálpam para la Capital, había tres líneas que atacar; la -

... para la capital, me decidí completamente a retirar de punto de ataque para el caso a la salida de Veracruz por los caminos para el sur de la capital, una parte hacia Coahuila y otra que pasara al frente del Peñón a tres cuartos de legua, y que se dirigiera a Tlalpam.

En las días 14 y 15 previne a las divisiones de Pillo y Pillow que marcharan para Chalco, el mismo día 15 la división de Worth y la caballería que se hallaban en el pueblo de los Reyes emprendieron su marcha para Tlalpam, dejando en Veracruz hasta el día 17 la división del General Twiggs, con cinco cañones en órbita nuestra retaguardia, porque la división mexicana que obraba sobre nuestra retaguardia iba a ser destruída por el momento a través en efecto la caballería mexicana al mediodía del día se presentó al marchar la división Twiggs para Chalco, pero tanto en este día como en el siguiente fue cañoneada por las tropas de Twiggs, de modo que el día 18 se hallaban reunidas mis divisiones en Tlalpam, cinco leguas al sur de la capital, después cambiada mi base de operaciones con Tlalpam. Las tropas mexicanas se retiraron luego fueron cañoneadas al tiempo donde yo me dirigía y me encontré con que la división que al mando del General Valencia amagaba mi retaguardia en Veracruz hoy amagaba mi retaguardia, pues había cambiado de posición en los días anteriores.

Después de los puntos por donde era para la capital y que los mexicanos tenían, marchando por el camino que se de Tlalpam para la capital, hacia tres líneas que se abrieron, la

primera línea fortificada se hallaba en San Antonio, a dos leguas de Tlalpam; otra legua más a la capital se halla el pueblo de Churubusco y en las garitas de la capital la tercera línea de defensa; el sistema de guerra del General Santa Anna ha sido aglomerar todas sus fuerzas en los puntos en que debíamos atacar; de aquí es que en los días 17 y 18 todo el ejército mexicano, fuerte de 30,000 hombres, ha cubierto el sur de la capital; la división mexicana de Valencia, que en una loma al suroeste de la capital esperaba atacar mi retaguardia, era el obstáculo que para mis planes encontraba.

El día 17 quedó establecido el cuartel general en Tlalpam; el día 18 quedó determinado que las posiciones mexicanas de San Antonio serían atacadas, para lo que era preciso empeñar dos combates, atacando también la división de Valencia, que como dije antes era nuestro principal estorbo; en este día previne al General Worth que marchase con su división en dirección de San Antonio hasta quedar fuera de tiro y esperar el momento de obrar; Worth emprende su marcha en la noche y a la mañana siguiente se encontraba frente a San Antonio, de donde fue molestado a cañonazos; sin embargo, tomó posesión de una hermosa casa de campo llamada Coapa. El día 19 en la mañana, las divisiones de Twiggs y Quitman, marcharon de Tlalpam por el camino de la Peña Pobre, saliendo yo en persona para dirigir estas columnas; la división de Pillow quedó en Tlalpam con el cuartel general, parque y enfermos; la caballería quedó entre Tlalpam y Coapa, a excepción del 1º, 2º,

primera línea fortificada se hallaba en San Antonio a dos leguas
de Tlalpam; otra legua más a la capital se halla el pueblo de Gu
- y en las garitas de la capital la tercera línea de defen
- el sistema de guerra del General Santa Anna ha sido exponer
- las sus fuerzas en los puntos en que debían atacar; de aquí
- es que en los días 17 y 18 todo el ejército mexicano fuere de
- 30,000 hombres en el punto de la capital; la división me-
- xicana de Valencia que en un día al arribo de la capital se
- estaba atacar mi retaguardia era el obstáculo que para mí
- nes encontrada.

El día 17 quedó establecido el cuartel General en
Tlalpam, el día 18 quedó determinado que las posiciones mexicanas
de San Antonio serían atacadas, para lo que era preciso embar-
- los como antes, arribando también la división de Valencia que como
- dije antes era nuestro principal objetivo, en este día previno al
- General Worth que marchase con su división en dirección de San
- Antonio hasta quedar fuera de tiro y esperar el momento de salir
- Worth emprendió su marcha en la noche y a la mañana siguiente se
- encontraba frente a San Antonio de donde fue molestado por el
- con, sin embargo, como posesión de una hermosa casa de campo llama-
- da Copal. El día 19 en la mañana las divisiones de Twiggs y Qui-
- man, marcharon de Tlalpam por el camino de la Peña Pobre, salien-
- do ya en persona para dirigir estas columnas, la división de Pi-
- low quedó en Tlalpam con el cuartel General, para y en forma
- la cavallería quedó en Tlalpam y Copal a disposición del 10.

3º y 9º de dragones que escoltándome, salieron de Tlalpam por la
Peña Pobre. *El día 19* No tardé en tener noticia de que la división mexica-
na de Valencia había tomado muy buenas posiciones, a las diez de
la mañana, en la Peña Pobre, mandé hacer alto; como me preví, una
fuerte división de seis mil hombres con 20 cañones posesionada -
de un punto ventajoso esperaba ser atacada o atacar, pues obraba
como reserva, a las once sólo la división de Twiggs había llega-
do a la Peña Pobre y al momento mandé siguiere su marcha; desde
la Peña Pobre se pudo reconocer la posición enemiga, sobre el ca-
mino que habíamos de llevar; en una ranchería llamada Padierna es-
taba una fuerza de infantería de 800 a 1,000, hombres con 200 ca-
ballos y que sirviendo de vanguardia, debíamos atacar; a mil varas
en la altura de una hermosa colina que domina este pequeño Valle
se hallaban colocadas las fuerzas mexicanas, bien parapetadas con
fortificaciones de campaña; su derecha estaba apoyada en el extre-
mo de la colina y su izquierda en el otro extremo, hacia la reta-
guardia; en el camino para la capital otra gruesa columna servía
de reserva; su artillería, cubierta por las fortificaciones, domi-
naba toda la extensión; no era esto todo, sino que a dos leguas,
en el pueblo de San Angel, se hallaba el General Santa Anna con
seis o siete mil hombres dispuesto a acudir en socorro de los pun-
tos atacados, de modo que un descuido ligero, una orden no ejecu-
tada podía tener fatales resultados para las tropas de los Esta-
dos Unidos; conocía que era la primera batalla que se comprome-
tía en el valle, y de que pendía el éxito de la expedición; al -